

# Programa Mundial de Alimentos

## *Caçando la tormenta*



## Análisis de la seguridad alimentaria

- Cuando el PMA prepara sus operaciones de emergencia y actividades de desarrollo en un determinado país, su primera prioridad es analizar la seguridad alimentaria de las poblaciones: **¿quién padece hambre y quién es vulnerable?; ¿de cuántas personas se trata y dónde viven?; ¿por qué padecen hambre?; ¿cómo está evolucionando la situación?; y ¿qué debe hacerse para salvar la vida y los medios de subsistencia de estas personas?**
- El Servicio de Análisis de la Seguridad Alimentaria del PMA y su inigualable red de 120 especialistas distribuidos en todo el mundo son los que responden a estas preguntas fundamentales en todos los países donde trabaja el PMA.
- La fortaleza del PMA estriba en su flexibilidad para acometer tanto evaluaciones rápidas como grandes encuestas sobre los hogares, que permiten conocer a fondo cuál es la situación en cuanto a seguridad alimentaria en un determinado país, seguir la evolución de la situación en los países que afrontan crisis recurrentes y evaluar de inmediato cuáles son las necesidades al inicio de una emergencia.
- A medida que surgen nuevos retos, como el cambio climático y el alza de los precios de los productos alimenticios, que se añaden a las pandemias y los conflictos ya existentes, es crucial que el PMA, antes de preparar su intervención, comprenda todas las facetas de la inseguridad alimentaria para ofrecer respuestas adaptadas.
- El **análisis de la seguridad alimentaria** aporta información para identificar el tipo y magnitud apropiados de las intervenciones, ya sea mediante distribuciones de alimentos, alimentación escolar, apoyo para restablecer los medios de subsistencia, o intervenciones más innovadoras como son los programas de transferencia de efectivo o de cupones para alimentos. Este análisis permite asimismo orientar la ayuda hacia quienes más la necesitan.
- Frente a una coyuntura mundial en rápida evolución, el PMA afina continuamente sus métodos de evaluación de la seguridad alimentaria; por ejemplo, el Programa necesita cada vez más comprender en qué situación se hallan las zonas urbanas, donde los hogares se ven afectados por el aumento de los precios.
- En la actualidad el PMA está sometiendo a seguimiento el alza de los precios de los alimentos y su impacto en los hogares de los países más afectados por este fenómeno y, junto con sus asociados, efectúa diversas evaluaciones para determinar la disponibilidad y el precio de los productos básicos, así como su accesibilidad para las personas más indigentes. El PMA estudia de cerca el impacto de esta crisis en el consumo alimentario de los hogares y las estrategias que éstos adoptan para hacer frente a la crisis.



# Programa Mundial de Alimentos

## *Caçando la tormenta*



- En el transcurso de los últimos años, el PMA ha adquirido experiencia en analizar el funcionamiento de los mercados, así como los movimientos regionales de productos.
- **Aumento del número de catástrofes naturales** -A menudo el PMA ya está operando en un país cuando ocurre una catástrofe y, gracias a su experiencia sobre el terreno y a su presencia en hasta las regiones más aisladas, puede determinar con rapidez cuáles son las necesidades más urgentes. En condiciones difíciles, los especialistas del Programa llevan a cabo evaluaciones iniciales para entender rápidamente una situación, en especial cuando se dispone de poca información.
- Con objeto de poder comprender mejor el impacto a más largo plazo del cambio climático en los hogares y sus medios de subsistencia, el PMA colabora con instituciones académicas y de investigación, gobiernos y organismos de las Naciones Unidas que trabajan en el sector de la tecnología aplicada (como la teledetección y los sistemas de información geográfica).
- Gracias al empleo de tecnologías avanzadas, entre las cuales sistemas de información geográfica, aplicaciones satelitales innovadoras u ordenadores de mano o de bolsillo, es posible recolectar, gestionar y analizar los datos y garantizar análisis más oportunos, precisos y exhaustivos.
- Hay una **estrecha colaboración** entre el PMA y sus asociados en todo el mundo; las actividades se llevan a cabo conjuntamente con los gobiernos, los otros organismos de las Naciones Unidas -como la FAO, el UNICEF y la OMS- FEWSNET, las ONG locales e internacionales y las universidades.

### Información recogida por el PMA

El PMA lleva a cabo, casi siempre con sus asociados, los siguientes tipos de análisis:

- **Evaluaciones exhaustivas de la seguridad alimentaria y la vulnerabilidad:** facilitan información detallada sobre la situación de los grupos de población más vulnerables antes de una crisis, en condiciones normales, su ubicación y los factores que podrían agravar su situación. En evaluaciones subsiguientes puede determinarse cómo evoluciona la situación con respecto a esos datos de referencia.
  - **Evaluaciones de la seguridad alimentaria en emergencias:** varían de conformidad con la naturaleza de una crisis, que puede ser desde una catástrofe repentina, como el tsunami acaecido en el Océano Índico en 2004, hasta emergencias de evolución lenta, como las sequías o las crisis económicas.
  - **Sistemas de seguimiento de la seguridad alimentaria:** permiten someter a seguimiento la evolución de una situación, así como las amenazas y riesgos para la seguridad alimentaria actual y futura.
  - **Misiones de evaluación de cultivos y suministro de alimentos:** se realizan conjuntamente con la FAO.
  - **Misiones conjuntas de evaluación:** se llevan a cabo con la ACNUR entre las poblaciones refugiadas.
  - **Misiones de evaluación interinstitucionales.**
- El PMA lleva a cabo cerca de 90 evaluaciones por año. En los países más vulnerables, afectados por crisis recurrentes, se dispone de información sobre la situación anterior a la crisis.



Programa  
Mundial  
de Alimentos

PMA

Para mayor información, visite el sitio:

**wfp.org/spanish**